

いたしまして、それによつて長期的な大局的なわが国と低開発地域との間の経済的な結びつきを強めるということを目的として発足したわけでございます。この目的を達成しますために、基金では、具体的にこういう目的のため必要な金で、そろして市中銀行あるいは輸出入銀行から調達しがたいものを供給するということを法律上の目的ともいたしておる次第でござります。基金の具体的な業務として、以上のようないくつかの目的でありますと、お配りしました資料の一ページの右側のほうにございますように、大体四つの点があるわけでございます。

その第一は、低開発地域の産業開発のための事業のために必要な資金を貸し付けていくという形が一つ、それから第二に、こういう低開発地域の産業開発のための事業で、これに貸し付けという方法でやつたのではその円滑な遂行が期待できないといふものについて、そういう特殊事情のあるものについて出資といふ方法ができることになつております。それから第三の点は低開発地域の産業の開発よりもまだ前段階の準備のための調査、あるいはまた産業開発事業の試験的な実施といふことに対しても貸し付けができる。すなわち、まだどちらとも見当のつかない段階のものを調査して、価値ありやいなやといふところをやっていく民間事業に対しても資金の貸し付けができるたたまとえいたしております。第四点は、上述の事業と関連して開発に必要な調査ということを行なつていくといううたてますといたしております。以上が大体の基金のあり姿でございますが、それと関連いたしまして、どういう業務の実績をあげていらるかということが、大体この資料の四ページからあとのはうに出でております。

まず、大体の点をさつと申し上げますと、基金の業務の実績が、設立以来今日まで、四ページの左のほうにござりますように、実行額としまして八十五億円の資金を出してまいつております。主としてやってまいりました事業は、鉱物資源であるとか、あるいは木材資源であるとか、水産資源

であるとか、そういう資源面の開発、電源開発あるいはその他の工業に対する協力といったようなものに分かれてまいりますが、その内容が五ページから六ページにかけまして、現在まで実施したものの中の内容を列記いたしてございます。大きなところで申しますと、下のほうに三つほど、タクナ開発とか、あるいはタイにおける製糖合弁事業、あるいは有名なカリマンタンの森林開発、ラン材を中心にしたものでございますが、こういったところに資金を貸しております。若干そのほかに出資として六ページのところにござりますようになります、北スマトラあるいは探鉱開発のための海外鉱物資源開発株式会社への出資といったようなもののがございます。

以上が基金の業務の具体的な概要でございますが、低開発国に対する経済協力というものが、先ほど申しましたように、国連の貿易開発会議をのぞみ、通じまして、ますますそのウエートを高めてまいりました日本としても、これから先、国の経済力に応じて低開発国に対する経済協力を積極的に進めていくということが一そく必要だという状況になつてしまひました。したがつて、基金の資金をこれからどう増額していくかということが、一つの考え方ならぬ大きな問題としてわれわれの課題となつてしまつたのでござります。基金は、これまで政府から全額出資の形で、政府出資の金だけで事業の運用を行なつてやつてきていました、現在まで百六十九億円ほどの出資を政府から受けてまいっております。しかし、今後経済協力の規模が大きくなつてまいり、増大するところの資金を調達するため、これまでのよな国の出資一本やりにかじりついておるという方式によりますては、今後の財政事情もより非常にむづかしい段階になつてまいります。減税もしなければならない、社会開発で費用があふれる、あるいは全体の財政の役割りといふものが非常に大きくなつて背負うような形になつていくと思いますが、そういう財政事情等の面から考えてみまして、一般会計出資だけにかじりついているということは、

今後の資金運用の方法としては、かえつて得策でないという判断をいたしまして、特に必要があるときは、資本金及び積み立て金の合計額というものを借り入れの限度としまして、基金が政府から借金したりすることができるようにする必要があると考えたわけでございまして、これが今回の法律の改正ということを御提案申し上げました理由でございます。

したがいまして、この改正の主眼点は、借り入れを行なうことができるということにする点に帰着するわけでございます。法文で申しますと、「お手元の第二十九条の二」というのがその規定に当たるわけでござりますが、基金に借り入れ金等をすることを認めることによりまして資金の量的な調達の道がこれで拡大されてくることになります。

基金は今後借り入れ金の利息等を新たに負担することにはなってまいりますが、したがつて、その資金コストは、いままでのゼロからプラスになつてしまいることは事実でございますから、その結果、本来低利長期の資金供与を旨とするといふ基金の業務運営に支障を来たすことがあっては困るわけでございますので、今回の改正案においては、借り入れをすることができるとすると同時に、そういう金利負担の問題に対し、これをわきから解決をしていくということによって、さらに一段と積極的な運営に移行する措置を考えたわけでございます。

その第一点は、第二十九条の三にござりますが、これで借り入れの限度を設けまして、輸出入銀行の場合は資本金と積立金の合計額の三倍を限度にしておりますが、基金の場合にはそれを資本金と積み立て金の合計額と同額、すなわち一対一という比率にしておることが第一点でございます。

第二点は、第二十九条の四の規定でございまして、このように借り入れ金の限度を設けまして、基金の資金コストの上昇をある程度のところで押える措置をとつておきましても、将来基金の投融資がより一そく低利なものになっていく、現状よ

要請されてまいる可能性があるわけでござりますが、そういう場合に備えまして、政府が基金の業務に必要な費用、たとえば借り入れ金の利子の一部等を交付することができることしまして、基金がその資金の運用の利回りと資金のコストといふものとの間のバランスに足を引つばられることなく、設立本来の趣旨に沿つて、円滑な運営がしていけるようとにいう配慮をいたしたわけでござります。この点が改正の一一番の中心点でござります。

さらに、若干改正点としまして、法文で申しますと、前のほうの十条、十三条あたりに若干の改正がござります。こまかい点でございますが、二点ございまして、一つは監事の権限を強化する。これは行政管理庁が三十七年に勅告をいたしましたと、監事といふものは、そもそも主務大臣が任命するという形になつておりますが、その監事の権限を、主務大臣に対して意見を提出したり、總裁に特に意見を述べられるということを特に明記いたしまして、その任務の遂行を積極化していくこと、監事の権限の改正を、一般の政府関係機関について行なうことになりましたので、その線に沿いまして明文化したわけでございます。

第二点は、役員の欠格条項でございまして、これは国会議員も地方公団等議員も從来から欠格条項になつておりますが、すべての同様の法律間に相通じまして、この規定を削除して、政府または地方公共団体の職員だけが欠格条件に該当することにいたすように、法律改正のつど整理していくという形にきめておりましたので、この二点をこの際に追加したわけでござります。

以上簡単でござりますが、補足説明を終わらせたいただきます。

日に譲るゝといたしませ。

○委員長(豊田雅孝君) 次に、高圧ガス取締法の一部を改正する法律案を議題といたします。

本案につきましては、すでに提案理由の説明をいたしておきますので、本日は、政府委員から補足説明を聽取ることにいたします。伊藤政

○政府委員(伊藤三郎君) 高圧ガス取締法の一部を改正する法律案の提案理由につきまして、その補足説明をいたします。

今回の改正の主要点の第一は、特に危険性の高い高圧ガスを一定数量以上消費する者に、新たに届け出の義務、消費の施設、消費の方法の順守義務、保安監督者としての取り扱い主任者の選任義務、定期的に自主検査を行なう義務等を課すものであります。これは、最近の高圧ガスの需要の増大により、大量に消費する過程における

事故が発生しており、これを防止するためには消費について規制を強化する必要が痛感されてまいったからであります。液化酸素の大量消費につきましては、現行法にも前述と同様の規制がありますが、これに圧縮水素、圧縮天然ガス、液化アゼンモニア、液化石油ガス及び液化塩素の五種類の高圧ガスを追加しようとするものであります。

の増大により、大型容器による輸送が盛んに行なわれております。これに伴い、大型容器の付属品の不備による事故が発生していることにかんがみ、この面の規制を強化しようといふものであります。以下に各規制ごとにその概略を御説明いたします。

初めに、第一の消費規制事項について御説明いたします。水素は可燃性であつて爆発限界が広く、漏洩等の際爆発を起こす危険性がきわめて大であります。圧縮水素は、水の電気分解等によつて得られる水素を通常約百五十気圧に圧縮してボンベに充てんしたものであり、これを減圧弁によつて減圧した後、金属の表面処理、その他溶接等に用います。

圧縮天然ガスは、天然に産出される可燃性ガスを通常百五十気圧以上に圧縮したもので、メタンを主成分とし、水素に準する爆発性を有するほか、地中の水分を伴つて配管等の腐食を招く危険性を持つています。使用にあたっては減圧した後、工業用燃料、都市ガスへの混入、塗炭等金属の表面処理に用いられます。

液化アンモニアは、水素と窒素とを合成、冷却して得られる約十二気圧の液化ガスであり、毒性、爆発性に加えて、微量の水分が加わると腐食性をもつので、漏洩の危険性が大きいものであります。通常気化器で低圧のアンモニアガスとし、化学肥料その他化粧品の原料、金属処理のための雰囲気ガス等として用います。

液化石油ガスは、主として石油精製時に得られる気体で加圧されて常温で液体となっている可燃性の高圧ガスで、プロパン、ブタン等の混合物またはこれらの中体を指します。空気に対して重いため容易に拡散せず、低所に滞留して大規模な爆発を招く危険性が大であります。液化石油ガス中最も広く用いられるものは約八気圧で、これを気化器でガス化し、低圧で燃料、金屬の溶接、溶断、熱処理等に使用しています。

液化塩素は、食塩水の電気分解から得られる塩素ガスを冷却して得られる通常約九気圧の液化ガスで、きわめて強い毒性を有し、また微量の水分の混入によって腐食性を持つようになりますので、危険性が高いものであります。使用にあたっては、通常気化器によりガス化し、農薬、医薬の原料、漂白用等に用いられます。

以上、新たに規制を加えようとしている五種類のは、当該高圧ガスを工業的に消費する場合、圧縮の高圧ガスは、いずれも他の高圧ガスより特に危険性が大であり、かつ、大量に消費されている実体があるものであります。

次に規制を受けるべき限界量の設定について

圧縮天然ガスは、天然に産出される可燃性ガスを通常百五十気圧以上に圧縮したもので、メタンを主成分とし、水素に連する爆発性を有するほか、地中の水分を伴つて配管等の腐食を招く危険性を持つています。使用にあたっては減圧した後、工業用燃料、都市ガスへの混入、塗炭等金属の表面処理に用いられます。

液化アンモニアは、水素と窒素とを合成、冷却して得られる約十二気圧の液化ガスであり、毒性、爆発性に加えて、微量の水分が加わると腐食性をも持つので、漏洩の危険性が大きいものであります。通常気化器で低圧のアンモニアガスとし、化学肥料その他化学製品の原料、金属処理のための雰囲気ガス等として用います。

液化石油ガスは、主として石油精製時に得られる気体で加圧されて常温で液体となっている可燃性の高圧ガスで、プロパン、ブタン等の混合物またはこれらの中体を指します。空気に対して重いため容易に拡散せず、低所に滞留して大規模な爆発を招く危険性が大であります。液化石油ガス中最も広く用いられるものは約八気圧で、これを気化器でガス化し、低圧で燃料、金屬の溶接、溶断、熱処理等に使用しています。

ための霧開きガス等として用います。液化石油ガスは、主として石油精製時に得られる気体で加圧されて常温で液体となっている可燃性の高圧ガスで、プロパン、ブタン等の混合物またはこれらの単体を指します。空気に対して重いため容易に拡散せず、低所に滞留して大規模な爆発を招く危険性が大であります。液化石油ガス中最も広く用いられるものは約八気圧で、これを気化器でガス化し、低圧で燃料、金屬の溶接、溶断、熱処理等に使用しています。

液化塩素は、食塩水の電気分解から得られる塩素ガスを冷却して得られる通常約九気圧の液化ガスで、きわめて強、毒性を有し、また微量の水分で、

の混入によって腐食性を持つようになりますので、危険性が高いものであります。使用にあたっては、通常気化器によりガス化し、農薬、医薬の原料、漂白用等に用いられます。

以上、新たに規制を加えようとしている五種類の高圧ガスは、いずれも他の高圧ガスより特に危険性が大であり、かつ、大量に消費されている実情からもうつさざりません。

は、当該高圧ガスを工業的に消費する場合、圧縮ガスにあつては通常三百立方メートル入り以上との連結ボンベにより、液化ガスにあつては通常三トン以上の容量を有するタンクローリー、あるいは、当該高圧ガスを工業的に消費する場合、圧縮ガスにあつては通常三百立方メートル入り以上との連結ボンベにより、液化ガスにあつては通常三

卷之三

はその数倍以上の容量を有するタンク車、タンク船によつて搬入し、これを貯蔵して消費するのが普通であり、そのためには改正法案第二十四条の

第一項の表に示す以上の貯蔵能力を持つ必要があることから、圧縮水素及び圧縮天然ガスについては三百立方メートル、液化酸素、液化アンモニア

ア及び液化石油ガスについては三トンに定めたためあります。ただ液化壜素に限っては一トン空

器が普及しており、また沿岸業の性質上、一トンの容量を使用した工業的消費も十分可能なので、その数量を一トンとしたものであります。

また導管により特定高圧ガスを受け入れて消費している事業所は、その受け入れ量がいま申し上げた数値の貯蔵能力を寺つような事業所の受け入れ

れ量に比べて格段に大きいので、すべて規制することとしたものであります。

規制の内容の概略は、提案理由で申し上げたとおりであります。消費のための施設の位置、構造及び設備並びに消費の方法について省令で規定する

すべく考へて、いることは次のよきな事項であります。

位置については、外部の学校、病院、家屋等に対する保安距離等、構造及び設備については、蒸発器等の消費設備及び高压配管、各種弁類の配

置、強度、機能、関係制御装置及び設備を収容する建屋の構造、その他警戒標等があります。消費の方法については、消費一般につき昨年十一

一月技術基準を拡充整備しましたので、今回は沿
賃設備の管理、修理、点検の要領等について特定
専王ガスの寺賀こじとし君準を追加することを考

また、保安監督者として選任すべき取り扱い主義であります。

当者の資格としては、一定の経験を有することといたは高圧ガス保安協会の検定試験に合格すること等を考慮しています。

次に、第二の容器の付属品に対する規制について御説明申し上げますと、この規制を受ける容器はタンク車、タンクローリー等の大型容器で、

り、それらの付属品としては、液面計、圧力計、

第九部 商工委員會會議錄第十號

商工委員會會議錄第十號 昭和四十年三月二十五日【參議院】

に試作の段階を終えて量産に入り、実用化の段階に入りつつある今日でありまするが、航空機工業といふものは非常に多くの電子工学なり機械工学なり、その他分野が広いわけでありまして、いろいろな総合的な機械工業というような表現ができると思うのでありまするが、これから新たな時点を迎えて、日本の航空機工業といふものが、はたして発展をできる内容を持つておるのかどうか、そういう点についてますお尋ねをしておきたいと思います。

○政府委員(川出千速君) わが国の航空機工業は、戦争中は軍需ではございましたが、世界の一潮流国家、航空機工業国であったわけでございます。敗戦によりまして壊滅の状態になり、設備は撤去され、技術者も離散をしたというような状態でございました。もちろん生産も禁止されたわけですが、二十七年の四月に再開を始めまして、自來特需關係あるいは御指摘のような防衛廳の発注の関係、さらに最近では民間のYS-11、あるいはMU-2の小型の民間輸送機の開発といふようなところまで進んできたわけでございます。しかしながら戦後七年間の空白といふものは、これは非常な甚大な影響を受けておりまして、戦前には航空機におきましては、流國家でありますたけれども、現在一流といふのはちょっと差があるのではないかと思つております。しかしながら、三十年以降YS-11の設計開発がようやく量産化の段階に入つてまいりまして、これを国内で国産愛用の旗じるしのものとしに使用し、その実績のもとに輸出を伸ばしていく。さらには三菱重工が最近開発いたしました小型の民間輸送機がございますが、こゝも国内といふよりは、むしろこれは輸出のほうに向けてまいるわけでありまして、ようやく防衛需要のほかに民間需要として繕つてきましたという段階でございまして、今後これをさらに発展させていくためには相当の努力を私は必要であらうと、こういうふうに認識しておる次第でござります。

状をながめて見ましても、ここ五、六年の間にプロペラ機がターボプロップにかわり、今日では、もちろん幹線でありまするが、ジェット機が普通の状態になつてゐる。わざかな間にこれだけの非常に大きな変化が国内においてもあらわれてきておる。もとより、こういふように速度と安定性といふものが重要なになってくるに伴つて、民間航空会社が新しい航空機を購入して旅客に対しても利便を与えるという方向に進みつつあります。特に、また対外的に見ましても、最近は中距離もしくは短距離という点においてもジェット機を採用するというような方向に進みつつある今日、YS-11がやつと量産の段階に入ったとはいながら、今日のこのYS-11というものがはたして将来ともに需要があるかどうかということになりますると、非常に私どもは疑問を感じざるを得ない。いまの日本の航空機工業は、なるほど七年間の法律的な保護の歴史を経て進展を見てはまいりましたけれども、しかし、なお世界の航空機の現状といふのは、はそれを上回る発展で、技術的にもまた質的にも変化を遂げつつある今日でありまするから、政府承のとおり防衛省その他の軍需といふものはほとんど頭打ちの状態で、国内で生産をされる体制にない中において、技術的にも進歩を見るといふことも、これまたむずかしい問題だと思うのでありまするが、私はYS-11が開発をされ、量産化されまるまでに至る間の政府がとつてまいりました航空機工業に対しての措置といふものについては、とてもではないが、このような内容でもつとして、日本の航空機工業といふものが対外的にも競争し得るような条件をつくり得る状態ではない、こういうように考へざるを得ないのでありまするが、国際的な今日の航空機工業の現状と、わが国の航空機工業の現状を比較して、一体どうお考えになつておられるか、お答えをいただきたいと思いま

○政府委員(川出千速君) 國際的に見ますと、何ともいえませんが、各國の航空機の需要は軍需と申しますが、防衛關係の膨大な政府の援助によつて支えられておることは私は間違いないところだと思います。その点はわが國の場合は相当に隔離があることも事実でございます。ただ、最近の傾向としまして、防衛あるいは軍の需要といふものは、ミサイル關係に、これはよその國の話でございま思いますが、とつてかわられつありますので、民間航空輸送機に対する各國の政府の補助が活発になつておられます。たとえばアメリカは、從来、民間航空輸送機には政府の補助はなかつたわけですが、最近の超音速ジェット輸送機のごときは、ここれは開発費だけで三千億をこえるといわれておりますので、その四分の三程度は政府が援助をするという方針をとつておるようでございます。また、フランスとイギリスの両国が共同開発をしよろとされておりますこれも超音速のジェット旅客機でございますが、これも開発費は二千億をこえるといわれておりますが、イギリスは自分の分担分の九〇%は政府が補助するという方針を打ち出しておられるわけでござります。こういうように、非常に大型と申しますが、スピードの早い、開発費の非常にかかる輸送機に対しましては、そういう非常に多く額の国の援助をしておりますが、YS-11クラスのものになりますと、大体政府の援助は、國によつても違いますけれども、四〇%とか五〇%ということになつておりまして、このYS-11の補助率は五五%でございますので、そうひどい差があることは思つていいわけでござります。ただ、國によりますと、阿部竹松君 ちょっとと一言だけ、関連。ただいまのお答弁に対してもう一つお尋ねしますが、アメリカとイギリスの例を、局長は補助の率を答弁されました。それが、わが國と比較して膨大な数字になるが、しかし、その貨幣価値が國の経済情勢で違うわけです。ただその額だけで膨大だというわけにはいかぬ。それを日本の経済状態、日本の貨幣価値と比較検討した場合、どのくらいに該当する

○政府委員(川出千速君) 貨幣価値の関係は私より存じませんけれども、航空機の場合はやはり国際競争力ということになつてまいりますから、そのコストにかかる費用とか、あるいは開発に要する費用といふのは、国によってそろ変わらないのではないかと私は考えておるわけでございまます。ただいま私が申し上げましたのは、開発に要する費用として超音速のジェット旅客機等は、国によつては三千五百億あるいは三千億をこえる開発費がかかるということになります。非常に多額の金がかかるのですから、民間ではなくても負担にたえないということでお补助率が高いといふことを申し上げたわけでございます。従来アメリカ等では、軍需関係は別として、民間の航空輸送に対しましては、国の援助ということはやつていなかつたようでござります。

○阿部竹松君 関連ですから、これでやめますが、三千億の四分の三と、こら局長がお答えなさつた。ですから、わが国でたとえば百五十億とするとその二十倍になる。しかし、実際その貨幣価値といふものは、は国の経済状態によつて違うわけですから、アメリカの航空会社が——端的にお尋ねすることは、日本へ持つてきて、日本の二十倍に適用するかどうか、こういうことなんです。数字だけ聞くと向こうのはうがべらぼうに多くて、日本のほうがべらぼうに少ないということになります。きわめて単純なお尋ねです。

○政府委員(川出千速君) YS11と比較をするには非常に規格の違つた航空機でございますので、その意味では例が適切でなかつたかと思ひます。YS11に比較してよろしいのは、たとえばオランダのフレンドシップ27型というのがございます。これは開発費の費用は約三十億でございまして、これはオランダ政府は全額国が開発費を出してくる次第でございます。

○阿部竹松君 そういうことを聞いているのぢやないのですよ。日本に持つてきてどのくらい価値があるかということなんですが、まああとでいい

です。

○大矢正君 航空機工業振興法に基づいてその後航空機製造株式会社というものが設立をされ、ここに各民間企業の技術を集中して、YS-11といふ新たな飛行機をわが国の力で開発をした。とはいながら、これは全部が開発されたわけではなくて、エンジンは外国から入れているということになるわけで、必ずしもこれは国産機とは言いがたいわけです。一番重要な部分は外国から入れて、他の部分だけ日本がつくれたというだけであつて、これは完全な國産機であるとは言いがたいと私は思うのであります。こういう問題が一つあるのです。

それから先ほど来申し上げておりまするとおり、世界の航空界の現状といふものは非常な勢いで進歩を示しております。單に日本の航空機工業といふものがYS-11に象徴されるような中短距離線の、いわば日本の国内においてすらローカル線で使用することしかできないような航空機の技術的な開発、また、そういうわが国の技術水準にとどまつていてもいいのならば、私は問題がないと思う。しかし、日本の航空機工業といふものが将来に対しても展望を持ち、しかも法律的目的を将来ともに達成しようとするためには、YS-11をもつて日本の航空機工業といふものがあれこれ以上の進歩はないといつてとどまるべき問題ではあるまい。やはりまだ今度はジェットに、そうして長距離といふように、日本の航空機工業の技術水準を高めていかなければならぬことは事実だと思います。そこであつて私はないのじやないか。やはりまだ今度は、このままの経理状況等とも関連をしてまいりませうが、いずれにしても新しい飛行機をまたさらにつけて開発をしていかなければならぬという考え方がある。これはもちろんこの日本航空機製造株式会社といたものの経理状況等とも関連をしてまいりますが、かといふ点について多くの疑問を私持たざるを得ないのであります。将来に対する展望、それからまたYS-11が必ずしも国産ではないという現

状等を考え、これからどうなさうと考えておられのか、この際お答えをいただきたいと思いま

○政府委員(川出千速) 御指摘のとおりに、YS-11の飛行機にはエンジン並びにプロペラ、そのほか主として電子関係の部品につきまして輸入をしておりまして、大体四億五、六千万円の金額のうち、輸入の額が一億五千万円くらいを占めているが如きでございます。大体三分の一くらいが金額的には輸入になつておるわけでございます。この点は、それで國産ではないのではないかといふ議論も起きて居る向きもござりますけれども、一番重要な点は、設計したこと、設計を日本の技術陣営のみでやつたということに非常な高い意義があるわけでございます。設計技術と申しますのは非常にむずかしいわけでございます。それからエンジンのほうもその設計に合わせまして、特別にこれはイギリスのロールスロイス社で開発してできたエンジンでございまして、その点たとえばオランダのフレンドシップ27型につきましては、同様にイギリスのロールスロイス社からエンジンは輸入をしておるわけでございまして、私は必ずしもエンジン等を輸入したので、國産機の主体性を非常に失つたとは考へないわけでございます。もちろん全部國産でなければそれが一番いいわけでございますが、殘念ながら現在のわが國の技術あるいは需要の段階では、輸入したほうが経済的に安くつくということであるわけでございます。

それからYS-11で満足をしてしまつて、今後航空機の新しい開発あるいは進歩、發展といふものをどういうふうに展望しておるかという御質問でござりますが、これも現在のこところYS-11の大量生産、量産、その販売あるいは輸出といふことにならないわけでございます。その機種を、たとえば中型のジェット機に求めていくのか、あるいはその他の型に求めていくのかということは、今後どの需要の問題もございます。わが国の航空機工業

の力の問題あります。それから従来に増して非常に多額の国の援助を必要とするということ

でござりますので、近く航空機工業審議会を開きまして、その点を諸間をいたしまして、研究をする段階になつております。ただいまのところは、はつきりした結論を申し上げられないのが実情でございます。

○大矢正君 技術的というよりは、経理的なこと、を先に承つて、またもう一度根本的な問題に戻りたいと思うのであります。このYS-11を試作し、そして飛行を行ない、そうして型式証明をもらいう、これまでの間に必要とした所要資金をいくらのほどの程度になつておるのか、累積。

○政府委員(川出千速君) 試作開発の段階で約五十五億円でござります。

○大矢正君 そこで通産大臣お見えのようですから、この際承つておきたいと思うのでありますから、先ほど来YS-11といらものが完成をし、運輸省の型式証明も昨年受領して量産体制に入った今日、この開発に必要とした資金はいま局長が答弁をしましたとおり五十五億円である。そこで日本の航空機といらものが、そりしてまた航空機工業といらものがYS-11を開発したから、それでもう日本との航空機工業は世界的な水準になつたなどといら判断は今日どうてい持てないわけであります。今日、日本航空ですらYS-11を購入しないという現状から考えてみると、日本の国内の幹線といらども今日ではジェットを考えずして飛ばすことができるないという現状でござりまするから、日本の航空機工業といらものが単にYS-11にとどまらず、将来にわたつてはんとうの意味で世界的な、世界の航空機工業に伍していくための方向を求めるにすれば、開発のためにかなりの資金を必要とするわけであります。そこで、今日、通産省から承つておる内容によりますれば、現在の五十五億円の日本航空機の資本金は当分の間これを統けておるというお考えのようであります。しかも、大きづばな損益計算あるいは資金繰り等を見ますと

ると、今までの累積の欠損を完全に穴埋めをするためには百五十機の飛行機を、YS-11をつく

にならなければその繰り越し欠損の解消ができるといふ段階であります。が、いま申し上げてもありますとおり、世界の非常な勢いで進んでおる航空機工業の現状に照らし、日本が航空機工業振興法をつくつておるという立場から、技術的にも實的にもその力を高めていくためにはかなりの資金を必要とするが、現在の航空機製造株式会社の能力をもつしてはとうてい不可能である。昭和五十年までからなければ繰り越し欠損の償却ができないわけであります。が、いろいろ点についてどうするお考えなのか、大臣からひとつこの際承つておきたいと、こう思います。

○國務大臣(櫻内義雄君) いま大矢委員から御指摘のように、決して日本の航空機製造の前途が安易なものでないということは申し上げるまでもないと思うのであります。日本航空機製造株式会社が現在民間の各社の協力を得ておることは十分納得承知のところだと思いますが、実は三菱重工の状況なども名古屋で見ましたが、いまMU2といふ小型の旅客機の生産に成功して、これを今後アメリカのほうへ売り込もう、あるいは中南米方面はどうだろうかというような話を、現地視察の場合その飛行機を見、また将来の計画なども聞いたたのでございますが、また防衛庁の関係の飛行機の製造もいたしておるわけでございます。で、このV-S11、MU2、あるいは防衛省関係の飛行機、これらのこととを総合して、これから日本の航空機製造の姿といふものを考えていくべきではないかと思うのであります。いま日本航空機製造の資金不足、これを補なうために保証債を発行することについて御審議をわざわざしておるわけでござりますが、ただ、単に政府の関係で努力をするというだけでなく、民間の各会社の協力も得まして、今後の航空機製造の発展に寄与いたしたい、こういふ考え方でございます。

とつて二つの問題点を感じているわけでありま
す。その一つは、資金的な面でどうやってこれを
やっていくかという問題であります。このYS11
がつくられるまでの間の日本の航空機製造の現状
をながめてみると、政府の出資金が三十億、民
間の出資が二十五億、合わせて五十五億の出資を
もってYS11を完成したという経過になつていて
わけであります。そこで将来にわたつて日本の航
空機工業といふものを発展させていくためには、
ここでかなりの資金を投入しない限り、新たな
技術開発というものは不可能だという現実に立つ
て、これからいろいろ経済的な面で国がどのよう
に考え、力を入れていこうとするのかという問題
点が一つ。

それからいま一つの問題点は、世界の航空機製造

日本の国の軍需といわれる自衛隊の航空機との関連におきましては、先般來議論がありました F-104 をはじめといたしまして、技術的にも、また内容的にも外國の力が圧倒的であります。日本の現在の状態としては、單なる組み立てにすぎないといふようなことと関連をし、また日本の防衛力または防衛強化というような問題と関連をして、日本の航空機工業といらものが世界の航空機工業と伍していく上において非常に問題点がある。ようやく私は考えられるのであります。こういう二点の問題点について、大臣としてどうお考えになつておられるか、お答えをいただきたい。

○国務大臣(櫻内義雄君) 御指摘のように、日本の航空機製造も防衛府の関係で育成されていったという点はいなめないと思うのであります。たゞえは防衛府に納入された航空機にどういったのがあるかということを申し上げてみますと、T-34 が百二十四機、LM-1 が二十七機、L-19 E が二十

○大矢正君 この日本の航空機工業を振興すると
いう考え方には、大きな意味においてつかむことがあります
のであります。しかし、この航空機工業
といふものの発展をはかると申しましても、やはり
企業である限りにおいては採算が合わなければ
ならぬという問題が当然出てくると思うのであります。
それから採算が合わなければならぬという
問題は、ある意味でいと、單に国内の需要にと
どまらずして、国際的にどこに売り口を求める、
どういふ内容の飛行機、どういふ目的の飛行機、
どういふ用途の飛行機が必要かと、いう問題もある
うと思うのであります。ほんとうの短距離の飛行
機がいいのか、あるいは中距離の飛行機がいいの
か、こうしてまた、世界的にいま日本航空その他
でも使われているような長距離のジェット機の開
発というものがいいのか、そういういろいろな問

○大矢正君　この日本の航空機工業を振興すると
と、防衛庁の寄与する面も範囲が大きいと思いま
す。

えがあつたらこの際乘らさうして、いただきたいと思
います。

○國務大臣(櫻内義雄君) すでに御説明があつた
かと思いますが、YS-11の特徴といたしまして
は、比較的短距離の滑走路でいい、しかも、お客様
は六十人見当は乗せられる、こういうところに特
徴がござります。したがつて、この特徴を生かし
て海外への売り込みをしていこう、海外への売り
込みをする場合は、まず前提として実績が上がつ
ておらなければならぬ。先ほどからお話しのよ
うに、幹線においてはジェット機を使つている状
況でございますが、ヨーロッパ線におきましては、
ちょうど日本の実情に適応した飛行機ではない
か、ヨーロッパ線で大いにこれを使つて実績を上げ
まして、またこれに伴いまして海外への売り込み
をしよう、特に東南アジア諸国のことく、日本と
地理的条件のほぼ似合つたような島嶼において
は、特にこのYS-11のような飛行機が適応してい

えがあつたらこの際承らさしていただきたいと思

れを全部充り込んでしまって、いう前提に立つて考
えてみた場合に、国際的な航空機の技術水準とあ
わせて考えてみると、ここで問題点が一点出でてくる
のではないか。たとえば、たしかアメリカだつ
たと記憶いたしまするが、最近非常な投資をし
て、中距離で、言うならばYS-11とほぼ同じよう
な滑走距離で、しかもそれがジェットで時速約九
百キロくらいというのでありますから、今日日
本航空あるいはまた全日空も一部使っております
が、ジェット機とほぼ同様なスピードと安定性を
持った飛行機が遠からず開発されるという話も出
ております。そういうようになつてしまりまする
と、四十六年までかかつて百五十機をつくつたと
きには、現実にはもういま申し上げたような新し
い中型ジェット機が世界の市場をかけ回るといふ
ような時代になつて、およそYS-11といふものが
海外に対して、また内需の面においてもそうであ
りますが、充り込むとしてもここ一、二年が限

とつて二つの問題点を感じているわけでありま
す。その一つは、資金的な面でどうやってこれ
がつくられるまでの間の日本の航空機製造の現状
をながめますと、政府の出資金が三十億、民
間の出資が二十五億、合わせて五十五億の出資を
もつてYS-11を完成したという経過になつている
わけであります。そこで将来にわたって日本の航
空機工業といふものを発展させていくためには、
ここでかなりの資金を投入しない限り、新たな
技術開発といふものは不可能だという現実に立つ
て、これからそういう経済的な面で困がどのよう
に考え、力を入れていこうとするのかという問題
点が一つ。

それからいま一つの問題点は、世界の航空機の
歴史が示すとおりに、航空機といふものは軍需に
よつて支えられ、その技術によつて民間の航空機
の技術開発が進められるという、いわば、軍
需の航空機に寄りかかづながら民間の航空機とい
うものが發展をしてきたということはまぎれもな
い事実であります。ところが、昔懐ぶつづき、日
本が六十六機、P-2V-7が四十五機、E-86Fが
三百機、F-104、これはいまお詫びましたが、
これが二百機、こういうようなら防衛庁に納
入された機種またその機数といふものはいろいろ
でござります。しかし、また防衛庁以外の今後の
開発を必要とする飛行機についても、これを技術
補助などで育成をいたしておりますが、たとえば
垂直離着陸飛行機V T O L、こういうものに対する
技術援助であるとか、あるいは軽飛行機の開発
であるとか、また、申し上げるまでもなくYS-11
等の問題があるわけでござります。こういうことと
で、先ほども申し上げましたとおりに、これは防
衛庁のそういう需要も航空機製造発展の上に寄与
をいたしておるであります。しかしまつ同時に
に、民間会社における航空機の製造、あるいは政
府のとつておる技術開発のための補助施策、その
ほかの各種の施策が総合されて航空機製造の発展
を進めていく、こういうことにならうかと思いま
す。まあ防衛庁に依存していくかどうか、こうい
うことになりますが、まずは、やはり信託金につきま

題で一つの方向を定めない限り、私は航空機工業の發展とか将来とかいいましても、結論が出てこない。それを全部手がけてやるといましても、そういうことは不可能なことであつて、やはり世界の航空機の現状が、どううところに日本の航空機工業として伸び得る余地があるというところを見定めて、そこに重點的な投資を行ない、技術の導入を行ない、開発をしていく必要というもののがおのずから私は生まれてくる、こう思うのであります。ですが、日本の航空機工業の振興というものは、単に技術的な振興ということを考えておられるのか、そらではなしに、全体的な世界の航空機の現状に立って、特定な目的を持つこの方向に向かって日本の航空機工業の力を高めていくうといふようにお考えになつておられるのか、その点についてこの際お答えを願いたいと思うのであります。もちろん、これは航空機工業審議会が開かれられて、どういう方向で日本の航空機工業とのものの技術水準、また市場の価値といふものを探求していくかという議論がなされることは思います。が、通産大臣として、そのことについて何かお考えがあつたらこの際承らさしていただきたいと思います。

らいたしまして、東南アジア方面にYS-11を披露するための飛行計画も立てておるようなわけでござりますが、こういうようなことで、YS-11については一応かような販路を得たいという目標も立て、また從来はどちらかといふと技術開発のほうに会社自体の重点を置いておりましたのが、ちょうど社長の任期もましましてので、省内でもいろいろ相談いたしました結果が、販売のほうにたんのうな経験を持っておられる方がよからうといふので、先般丸紅飯田の社長が会長をされておった森さんをお迎えをして、今後の営業を大いにやつてもらおうといふようなわけでございますが、これはYS-11について例として申し上げたわけでございますが、今後開発されていく飛行機につきましては、それぞれ特徴を持ったものを開発していく、そしてそれに見合う販路を求めていく、かよどうな考え方でございます。

機の生産を昭和四十六年まで続けられる、そしてそれを全部売り込んでしまった五十年になつて、初めてこの会社がペイをするというような状態では、日本航空機製造株式会社の経理能力をもつてしては、とうてい私は採算が立ちかないといふ結論が出るのではないかという、これは大づかみな意見であります。そういう考え方を持たざるを得ないのであります。したがつて、手元にいただいた資料は資料としてまことにつけどころものではあるのだが、現実の航空界には合わない。また、かりにいま言つたよくな新しいジェット中型旅客機といふものが短距離の滑走路を使用することができ、しかもスピードの点ではプロペラ機の及びつかない速さを持ち得るというような体制ができる場合に、YS-11がさつぱり売れないといふことになりますと、膨大な赤字をかかえて、この会社が倒産をしなければならぬという状態になり得る可能性がある。もしそれを未然に防止をしようとしたしますれば、やはり今日の通産省が考えておられるような昭和五十年度になつて初めてペイをする、また欠損の繰り越しを償却するといふようなものではなくて、もつともっと国家的な資金を投入し、YS-11を早期に製造をし、単に二カ月一・五機平均などというような生産能力ではなくて、早期にこれを売り込むような製造をするような体制をつくること、あわせて新しい機種の開発といふものに向かつて全力をあげていかないい限り、私はこの会社の将来というものはないと考へざるを得ないのであります。大臣はこの点についてどうお考えになるか、お答えをいただきたいたいと思います。

に、今日まで YS11 の開発に費用を要し、また今後におきまして不幸にして予定どおりの売り上げができず、に相当な赤字が出てくる場合、私どもはそう考へないのであります。しかし最悪の場合、そういう事態を考えましても、日本の航空機の製造を開発してきたたといふことに技術の面において、また経験の上におきまして、いろいろ得るものはあると思うのであります。また競争が激しくなりまして、YS11 を途中から他の機種に切りかえなければならぬといふような場合におきまして、従来の投資とか経験といふものは生きていなく思います。いま早急に新しい機種をも考へる、これも一つの御識見かと思ひますが、しかし、それに伴う政府の多額の支出といふことをも考えていきますときに、これはそり簡単に結論が得出にくいのではないか。われわれといたしましては、現に開発も進み、また新し機種もあり、売り込みも一応の予想の立つておるこの YS11 を何としても成功せしめる、そのための努力をするということが当面の眼目ではないかと、かように思ひます。

り入れでありますから、おそらく資本金は入っていないから、これに五十五億円の資本金を加えますと約三百億円、昭和四十四年度には三百億円の資本を含めた借り入れ残高ができる上がるというべきを迎えるわけであります。ところが、この時点あたりが一番私はこの航空機が実際に企業として採算をとり得るかどうか、単に技術の開発だけではなくて、企業として採算がとり得るかどうかといふ分かれ道になると思うのであります。そうすると、今日でありますれば、資本金をまるまる試作につかっておりますから、食いつぶしてみたといたしましても五十五億円で済むものが、この時点になりますと、三百億円にこれがふくれ上がってしまうということになってしまふわけでありまして、こういう一つの長期の展望をしていく限りにおいては、はつきりした将来に対しての決意がなければ、私はやつていけない。将来、これから二年後、三年後、四年後には、三百億円の借金をするという前提で盈産体制に入していくわけでありますから、私は、はつきりした決意がなければいけないのじやないかと、こう言つていいのであります。それは、今まで国と民間が共同で投資をした、出資をした五十五億円の限度で一応の問題が解決をするのでありますれば、これはまだ聞きよろもあるが、昭和四十四年度までなつてしまふと、二百五十二億円に資本金と合わせて三百億円という数字になるのでありまするから、もしさういうことを覚悟の上で、この際この量産体制、そして売り込みに進んでいこうとすれば、私が先ほど申し上げているような二つの問題点は、政府として十分お考えにならないとだいいへんなことになるのじやないかと、こう申し上げているんです。お答えいただけますか。

に七機ございまして、今後も増加する見込みでございます。それから国内の航空会社が購入する航空機が四十六年ぐらいまでの間に九十機と想定をしております。これは運輸省ともよく連絡をとりまして、現在の航空機に乗る人員の伸び率をもとに、それを相当かた目に押えた数字から想定をした所要の機数でございます。もちろんこれは、幹線用は輸入のジェット機をすでにもう使っておりますけれども、ローカル線はYS-11を優先的に使用するということを前提としておるわけでございます。それからあとの三千機ないし四十機は、これは輸出でございまして、現在も各國から、確定したオファーではございませんけれども、引き合い程度のものは、いろいろ東南アジアその他の中からあるわけでございまして、何にいたしましても、航空機の特性として、国内で実績をあげませんと、なかなかこういう人命に関係のあるものは売れないわけでございまして、国内でも来月早々から飛び出すわけでございますが、そういう実績をあげてまいりますと、ほかの国でもやつておりましたように、まず国内で使つて、それが輸出に伸びていくという経路をたどると思います。で、YS-11に代替するような、もつと程度の低いプロペラ機が世界各国で二千何百機あるよううに想定されておりますので、まあその中で三、四十機程度は努力をすればいけるのではないかとういふ想定に立つておる次第でございまして、現在のところ、まあ百五十機はいけるのではないかと考えております。

て、この際やろうじゃないかといお考えからあらわれてきたものでしょ、これは。そうでなければ、百五十機をつくる根拠といふものはないんだす。売れないとかつてつくるわけはないんだから。大体百五十機充て、昭和五十年度になつたらちよどこれがペイをする。利益にはならないけれども、過去の繰り越し欠損はなくなる。だから私はあなたの言うことがさかさまじゃないかと、こう思ひます。

○政府委員(川出千速君) 新しく開拓された航空機の販売機数でございますが、各国の常識的に想定されておりますのが百五十機程度でございまして、それ以上売れば、これは多々ます弁ずといふことになるわけでござります。このYS-11の対抗機種として目されておりまして、一步先に売り出されましたオランダのフレンドシップ27型は、すでに二百機以上販売しておるわけでございます。まあさかさまに立論をしたとおっしゃられました、そうではないと私は思つておるわけでございますけれども。

○大矢正君 先ほど、たとえば国内航空で、国内航空と申しますのは、国内航空株式会社ではなくて、わが国の国内の航空会社が必要とする航空機、まあYS-11に限つていえ、かなりのものがあるとあなたもおっしゃつておられます。それがあなたの計算というのでは、五年も六年もの先のことを計算して言われていることであつて、これから五年たち、六年たつたら、これは飛行機といふものはかなりの大きな変化が出てくると思いますよ。ですから、先ほども私が申し上げましたとおり、ここ五、六年の間に、私どもが乗つた最初の飛行機はプロペラであつた、それがジェットプロペラになり、そして今日はもう大部分の幹線はジェット機になつてしまつた。そうしてここ二、三年後にはまた変わっていくであろうということが想定されるのに、YS-11といふものが多少の変

化ないしは改造を加えることができる、本体その自身においては變わりはないわけで、その飛行機を五、六年先まで買いましょうという契約を、國の予算で買いたい得るような防衛庁やそういう機關でない限り、企業として行なつてはいる民間の航空会社がそんなことは私はできつこないと思うのです。せいぜいそれは二年かまあ三年が限度で、五年も六年もの先まで考えて、あなたの会社の飛行機を五十機買います、六十機買いますというよう簡単なものじやないのじやないか、こういう気が私はするのですが、いかがございましょうか。

○政府委員(川出千速君) 将来ローカル線にYS-11以上の航空機が出現をして、それがたとえばジェット機であつて、滑走距離もYS-11と同様に短かく、地方のローカルの飛行場でも活用できる、値段もYS-11よりも相当に安い、あるいは座席数もこれに匹敵する座席数の航空機が外国で開発されて、それが輸入されるというような事態が起きますれば、そういうことになるということを想定すれば、御指摘のよくな問題も起ると思うのですけれども、現状で推察する限り、日本のローカルの飛行場、これは非常に滑走距離も狭いわけござりますし、それからローカルの路線といふのはそぞ遠距離でもございませんし、YS-11で十分に需要を満たしていくのではないかということを私は考へておる次第でございます。

○大矢正君 十二時を過ぎましたから、きょうの質問はこれで終わります。

○阿部竹松君 質問ではないのですが、いま大矢委員に對して、大臣、局長からそれを答弁があつたのですが、この飛行機をつくつておられる会社の責任者に一度おいでを願つて、参考人としてお話を承る機会を委員長、理事さんと御相談していただきたい、こういうお願いなんです。ということは、いま一問一答をお聞きしておきましたが、これは通産大臣もよくその中身を御承知おきないのじやないかと思うのですが、飛行機のエンジンはイギリスのロンドンから持つてくる、翼は三菱の

名古屋の工場でやつて、電気は宇都宮でやつて、いる、全部集めるのは追浜だということになつてあります。これは容易な会社じやないのであります。

第一一二〇三号 昭和四十年三月九日受理
公共料金値上げ反対に関する請願(九通)
請願者 長野県中野市三好町 森川ふみ
外三千七百四十九名

任者は庄田さんだつたのですが、いまはおかわりになつたようなんですが、大矢委員の質問に対しても一明快な御答弁があるわけですが、なかなかそのようにもいかぬと思うのです。私どもは端的に申します。ですから、そういう点については、当時の責任者は庄田さんだつたのですが、いまはおかわりになつたようなんですが、大矢委員の質問に対しても一明快な御答弁があるわけですが、なかなかそのようにもいかぬと思うのです。私どもは端的に申します。されば、F104戦闘機十機買うのを制限すれば、六十億も七十億も金があるのだから、そしてそのようにも補助金を国が付出しない限りは、処置できぬ

と、いうふうに私は判断しているのですが、その点についての問題はあと回しにすることにして、せひ責任者に、つくつておられる方に来ていただき上げれば、F104戦闘機十機買うのを制限すれば、六十億も七十億も金があるのだから、そしてそのことを議事進行としてお願ひしておきます。

○委員長(豊田雅幸君) 速記中止。

〔速記中止〕

○委員長(豊田雅幸君) 速記開始。

○委員長(豊田雅幸君) 速記中止。

○委員長(豊田雅幸君) 速記開始。

他に御発言もなければ、本案に対する質疑は本日はこの程度にとどめます。

本日はこれをもつて散会いたします。

午後零時十四分散会

第三月十九日本委員会に左の案件を付託された。
一、公共料金値上げ反対に関する請願(第一一二三三四号)(第一一二三五号)(第一一二〇三号)
(予備審査のための付託は三月二日)

紹介議員 林虎雄君
請願者 長野県上田市北常田市川仁子外
田正善外三百二十二名

この請願の趣旨は、第一九六号と同じである。
第三月二十四日予備審査のため、本委員会に左の案件を付託された。

一、中小企業者の事業分野の確保に関する法律案(衆)

この請願の趣旨は、第一九六号と同じである。

第三月二十四日予備審査のため、本委員会に左の案件を付託された。

一、中小企業者の事業分野の確保に関する法律案(衆)

中小企業者の事業分野の確保に関する法律案(衆)

第一条 この法律は、国民経済上中小企業者の事業分野として確保することが適切であると認められる業種を指定し、当該業種に属する事業の分野への大企業者の進出に対し必要な規制を行ない、もつて中小企業者の存立の基盤を擁護し、あわせて経済秩序の維持を図ることを目的とする。

(定義)

第二条 この法律において「中小企業者」とは、中小企業組織法(昭和四十年法律第一二〇号)第三条第一項に規定する中小企業者をいう。

2 この法律において「大企業者」とは、事業を営む者であつて、中小企業者以外のものをいう。

(業種の指定)

第三条 中小企業者の事業分野として確保すべき業種は、製造業、建設業又はサービス業に属す

三月十九日本委員会に左の案件を付託された。
一、公共料金値上げ反対に関する請願(第一一二三三四号)(第一一二三五号)(第一一二〇三号)
(予備審査のための付託は三月二日)

紹介議員 林虎雄君
二百五十五名

この請願の趣旨は、第一九六号と同じである。

る業種のうち、当該業種に属する事業を含む者の総数のおおむね五分の四以上が中小企業者であり、かつ、当該業種に属する事業に係る過去一年間の生産実績又は取扱量のおおむね三分の一以上が中小企業者によつて占められているものであつて、経済的に中小規模の企業形態による事業經營にも適切であり、かつ、当該業種に属する事業の分野に大企業者が進出することが中小企業者の事業活動を著しく圧迫すると認められるものについて、政令で指定する。

(届出)

第四条 前条の規定により指定された業種(以下「指定業種」という。)に属する事業を当該指定があつた際に営んでいた者及び当該指定後に置いて新たに営もうとする者は、省令で定めるところにより、主務大臣に届け出なければならない。その事業を廃止したときは、また同様とする。

(大企業者の進出制限等)

第五条 第二条の規定による指定があつた後は、大企業者は、当該指定業種に属する事業を新たに営み、又は当該指定業種に属する事業の設備の新設、増設その他の政令で定める経営規模の拡張をしてはならない。

(大企業者に対する命令)

第六条 主務大臣は、指定業種につき、大企業者の事業活動により相当部分の中小企業者が圧迫を受けその存立に重大な悪影響を受けていると認めるときは、当該大企業者に対し、その圧迫を緩和するための適切な措置をとるべきことを命ずることができる。

(脱法的行為の禁止)

第七条 大企業者は、第三条の規定による指定があつた後は、指定業種に属する事業を営む中小企業者に対し、新たに資本的又は人的関係において支配力を及ぼしている中小企業者は、第五条及び前条の規定の適用については、大企業者とみなす。前二項に規定する資本的又は人的関係におい

て支配力を及ぼす行為は、政令で定める。

(排除措置)

第八条 主務大臣は、大企業者が前条第一項の規定に違反する行為をしていると認めるときは、当該大企業者に対し、当該違反行為を排除するために必要な措置をとるべきことを命ずることができる。

(諮詢)

第九条 主務大臣は、第三条、第五条若しくは第七条第三項の規定による政令の制定若しくは改廃の立案をしようとするときは、又は第六条若しくは前条の規定による命令をしようとするときは、中小企業審議会にはかり、その意見を尊重しなければならない。

(主務大臣)

第十条 この法律における主務大臣は、中小企業大臣及び当該業種に属する事業を所管する大臣とする。

(権限の委任)

第十一条 この法律により主務大臣の権限に属する事項は、政令で定めるところにより、都道府県知事に行なわせることができる。

(罰則)

第十二条 次の各号の一に該当する者は、百万円以下の罰金に処する。

一 第五条の規定に違反した者

二 第六条又は第八条の規定による命令に違反した者

2 法人の代表者又は法人若しくは人の代理人、使用人その他の従業者が、その法人又は人の業務に關し、前項の違反行為をしたときは、行為者を罰するほか、その法人又は人に対して同項の刑に科する。

第十三条 第四条の規定に違反して届出を怠り、又は虚偽の届出をした者は、一万円以下の過料に処する。

この法律は、公布の日から施行する。

附 则

昭和四十年三月三十一日印刷

昭和四十年四月一日發行

參議院事務局

印刷者 大藏省印刷局